

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

ANIVERSARIO

del

Emmo. Sr. Cardenal Sancha.

Hace un año el día 25 de Febrero, y á los setenta y seis años de su edad, pasó á mejor vida el Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal de Toledo, Dr. D. Ciriaco María Sancha y Hervás.

Cifró su felicidad en socorrer con largueza toda clase de necesidades; por esto, al morir, la pobreza fué su patrimonio y la caridad tendió amorosa su manto sobre sus deudas veneradas, dándole agradecida un sepulcro y un nombre inmortal.

Para conocer la fisonomía del Cardenal Sancha es indispensable interrogar al siglo diecinueve y siglo veinte y recorrer el mundo hasta más allá de los mares; es necesario preguntar á la moral por su *Hipnotismo* y *El Duelo*, á la política por su *Kulturkampfs* y *Régimen del terror*, á la sociología por sus mejores pastorales, á la filosofía por sus valientes discusiones periodísticas, al derecho por sus folletos escritos en la cárcel de Santiago de Cuba, al celo apostólico por el primer Congreso católico español y por la Asociación de Damas Catequistas, á la devoción al Papa por sus peregrinaciones á Roma, á la caridad por sus sacrificios, al anticlericalismo por su valor, á la persecución masónica por su heroísmo invencible.

Para contemplar la órbita que describe en el firmamento social ese astro de primera magnitud, hay que mirar á todas partes; pues apenas puede referirse episodio alguno de la historia contemporánea sin mencionar el nombre del Cardenal Sancha que estaba en relación íntima con toda clase de personas: papas, reyes, políticos, militares, magistrados, religiosos, polemistas, escritores, nobles, plebeyos, ignorantes, pordioseros, los niños de la calle, hermanando una vida democrática con su elevado prestigio y altísima dignidad.

Su figura no es el tipo del genio, es la personificación de la actividad; su carrera no es el vuelo del águila que se cierne, es el paso igual y seguro del conquistador estratégico y prudente; es la caridad que avanza allanando todos los obstáculos; es la abnegación que, sin fatigas, va derecha al fin que se propone.

Sin embargo, el rasgo característico del Emmo. Cardenal Sancha en todas las fases de su brillante historia, su fisonomía especial como sacerdote y como prelado, fué un amor ardiente á la Sagrada Eucaristía, de cuya devoción fué «Restaurador en España y

Apóstol infatigable en todo el orbe católico».

Hé aquí una prueba no menos edificante que curiosa:

Sufriendo el presbítero Sr. Sancha *cruel é inhumana prisión* en el Seminario de San Basilio, de Santiago de Cuba, en virtud de un oficio del Arzobispo intruso, fué trasladado á la cárcel, donde expiaban su condena los mayores criminales de la isla.

Las intenciones del Sr. Llorente no eran fáciles de adivinar, pero se desvanecieron sus esperanzas al ver que la firmeza de aquel mártir se agigantaba con el aumento de sus penas.

Para endulzarlas se dedicó el señor Sancha á santificar aquella sucursal del infierno, logrando, á los pocos meses, ver convertida la cárcel en una especie de templo donde se oían frecuentemente cánticos de piedad altercados con la voz apostólica del nuevo prisionero.

Uno solo de aquellos corazones se mostró insensible á los requerimientos de la gracia: un pobre indio de quien nunca se olvidó el Sr. Sancha que solía exclamar aún en sus últimos años: —¡Qué habrá sido del alma de aquel infeliz negro!

Tanto crecía la piedad de los encarcelados, que el Sr. Sancha consiguió pronto tener el gran consuelo de verse diariamente acompañado de algunos de los presos en la Sagrada Mesa.

Los sectarios no pudieron ver con indiferencia la cárcel pública convertida en escuela de amor á Jesús Sacramento y prohibió en aquel recinto la Sagrada Comunión. Pero el Apóstol de la Eucaristía, con el auxilio de su confidente, logró burlar las imposiciones del infierno.

Escondido dentro de un pan ordinario, preparado al efecto, introdujeron en la cárcel una caja, especie de copón, con hostias que consagró ocultamente el Sr. Sancha, guardándolas consigo durante el día y debajo de su almohada en las horas del descanso.

Y allí.... estaba con él, también prisionero, el Dios de las justicias. ¿Cómo había de temer al infierno conjurado contra la Iglesia? Y allí... protegido por las sombras de la noche, distribuía el Sr. Sancha el *Pan de los fuertes* á sus compañeros. Y allí...., en el profundo y religioso silencio de nuevas catacumbas, inaugura su apostolado eucarístico, el mismo que ejerció en Valencia en el primer Congreso eucarístico nacional, el mismo que ejerció en Londres, el mismo que ejerció al bajar á la tumba haciéndose enterrar delante de un Sagrado.

Allí están sus restos mortales, en el cielo su alma, en el corazón de los toledanos su recuerdo y en los labios de

todos una oración el viernes por el que fué padre de los pobres.

¡Descanse en paz el ilustre Purpurado!

RAZÓN Y FE

XIII

El amor de nuestra voluntad está muy lejos de ser la perfección del amor. Es un amor laborioso é inquieto; laborioso, porque entre él y su objeto, ordinariamente median obstáculos y dificultades que tiene que vencer: inquieto, porque aun conseguido el objeto, no puede estar seguro de la permanencia de su posesión.

Luego el tipo del amor perfecto, debe carecer de todos estos defectos y estar adornado de las perfecciones contrarias: debe ser personal, para que tenga una subsistencia propia y no prestada; substancial, para que sea inmutable; eterno, para que no sea transitorio; debe estar plenamente satisfecho, para que no sea un amor mendigante y hambriento; debe ser idéntico en esencia al objeto amado, para que sea independiente é inseparable de él, y desaparezca el trabajo de conseguirlo y el temor de perderlo.

Pues este tipo, está y no puede menos de estar donde están los tipos de todas las perfecciones, en Dios; este tipo de amor perfecto es la tercera persona de la Santísima Trinidad, el Espíritu Santo.

(Continuará.)

Las dos banderas.

I

Observando las evoluciones del mundo moderno y caracterizando sus tendencias algunos pensadores, han indicado sus esperanzas de que no está lejos el día en que el mundo se divida en dos campos antagónicos perfectamente definidos; catolicismo y racionalismo.

Sobre esta idea luminosa que proyecta tanta luz sobre el porvenir de los pueblos, voy desde estas columnas á discutir algunos puntos, fijándome primero en las ventajas que reportaría la causa del bien con la realización de esta idea.

Claro es, que esta demarcación exacta de los campos, contribuiría poderosamente á estrechar la unión de los buenos. Cesarían las divisiones intestinas que han inutilizado tan generosas energías católicas, y dado tantos triunfos al común enemigo, que si ha prosperado, lo debe á nuestras eternas divisiones.

No veríamos en el mundo de los espíritus y en las luchas contra el infierno, repetidas esas escenas de horror desarrolladas en nuestras próximas pasadas guerras coloniales y en la reciente con-

tra los rifefios, donde por no conocerse en las tinieblas de la noche columnas de españoles que avanzaban en direcciones opuestas, lucharon despiadadamente en fratricida inconsciente lucha, hasta que venida la mañana arrojaron las armas, para caer y besar y mezclar sus lágrimas con la sangre por ellos derramada.

Además de la unión de los buenos produciríase la simplificación del enemigo.

Siendo tantos los enemigos de la Iglesia, contrariada su acción por la exaltación y supersticiones orientales, por el fanatismo musulmán, combatida su autoridad por el orgullo y los odios inveterados de las Iglesias orientales y protestantes, y en parte paralizada en su seno por el hielo del indiferentismo y los aires fríos del escepticismo que azotan nuestras frentes, divide y por tanto debilita sus fuerzas hacia el exterior, oscila, por decirlo así, entre la Escila y Caribdis, y sólo la dirección infalible de su celeste piloto puede sacarla á mares más seguros.

Pero que desaparezcan esas diferencias y matices, que no se oigan más que dos voces contrarias, Cristo y Anticristo, anarquía y autoridad, sobrenaturalismo y racionalismo, Dios y materia, y veréis cómo el ejército del bien concentra y simplifica su plan, y veréis cómo se remueve en la tierra la formidable lucha que turbó las primeras armonías de la creación, y cómo tras breve aunque horrisono choque la ciudad de la luz ve desaparecer á su contraria, como la rueda de molino que el Angel del Apocalipsis precipitó en el seno de los mares.

Sagraño.

(Continuará.)

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS)

Del 23 al 25, los mínimos barométricos del mar del Norte Escandinavia y Mediterráneo superior, solamente influirán un tanto en la Península, especialmente en el N. y N. E., donde se registrarán algunas lluvias, con vientos de entre S. O. y N. O.

El sábado 26, se presentará en Irlanda una depresión que, con el secundario que se forma en Galicia, causará lluvias en el N. O. y N., desde donde se propagarán hasta el Centro, con vientos del S. E. cuadrante.

La depresión de Irlanda se hallará en Dinamarca el domingo 27, y el secundario de Galicia habrá pasado al golfo de León. Se producirán lluvias y algunas nieves en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 28, se apartarán por el Báltico y por el golfo de Génova los centros perturbadores referidos, cuya acción solamente será algo sensible en el N. y N. E.

Sfaljoon.